
Ciclovía camino a Lenga: 
invertirán $5 mil millones 

PROYECTO DEL SERVIU BUSCA FACILITAR ACCESO EN BICICLETA A BALNEARIO DE HUALPÉN

La Caleta Lenga de Hualpén es 
uno de los principales atractivos 
turísticos de la región. Cientos de 
personas llegan a su costa duran-

te el año, atraídos principalmente 
por la actividad gastronómica que 
hace décadas se posicionó en el 
Gran Concepción.  

En base a esto y en vista de que la 
llegada a este punto hualpenino 
es, principalmente, a través de 
automóvil, ahora, se encuentra en 

fase de diseño una ciclovía que 
conecte este sector con el cora-
zón de la comuna.  
Se espera que esta nueva ruta 

incluya nuevas áreas verdes, arre-
glo de luminarias y una mejora en 
el acceso peatonal.  

Representantes de bicicleteros valoran construcción de vía, que mejorará seguridad de la ruta.
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7 años de ley de aborto: 
causal de violación es la 
menos invocada en Biobío
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KARINA ALVARADO  
Encargada de Planificación y Control  
de Proyectos FIC-R en CePIA

¿Sabías que los cielos de Chile 
son tan despejados que cerca del 
50% de la infraestructura astronó-
mica del mundo se encuentra 
aquí? No solo tenemos las mejores 
condiciones para observar el uni-
verso, sino que también contamos 
con el talento para descifrarlo y, lo 
más importante, aprovecharlo. Sin 
embargo, al hablar con extranje-
ros, muchas veces noto que desco-
nocen todo esto.  

Para ellos, Chile es el hogar del 

En CePIA, estamos finalizan-
do un proyecto financiado por el 
Gobierno Regional del Biobío 
que nos ha permitido desarro-
llar tecnologías únicas. Sin em-
bargo, para lograr un impacto 
sostenido, necesitamos conti-
nuidad, se requieren al menos 5 
o 10 años de inversión estratégi-
ca que nos permitan licenciar 
tecnologías, atraer socios inter-
nacionales y posicionar a Chile 
como un referente en ciencia e 
innovación. 

El potencial es inmenso. 
Desde los cielos del norte 

hasta las ideas que nacen en 
laboratorios como CePIA, Chile 

tiene la oportunidad de liderar no 
solo en astronomía, sino en la 
transformación de industrias glo-
bales. Es hora de que el mundo 
nos conozca no solo por nuestra 
belleza natural, sino también por 
nuestras capacidades. 

¿Te imaginas un Chile que ex-
porte tanto innovación como 
vino? Nosotros sí. Y el momento 
de construirlo es ahora.

Tierra. Por ejemplo, los radióme-
trosdiseñados para captar y pro-
cesar señales de radiofrecuencia 
provenientes de objetos celestes 
en radiotelescopios, pueden 
adaptarse para optimizar proce-
sos en la agroindustria y el sector 
forestal. 

Así, la astronomía no solo nos 
conecta con las estrellas, sino tam-
bién con las industrias que mue-
ven nuestra economía. 

Pero este trabajo no está exen-
to de desafíos. Uno de los prin-
cipales es cómo retener a 
nuestro capital humano 
avanzado. Ingenieros, astró-
nomos y científicos formados 
en Chile terminan trabajando en 
instituciones como la NASA o el 
CERN, no por falta de talento, 
sino por falta de inversión a lar-
go plazo. Si queremos que Chile 
sea reconocido como líder mun-
dial en radioastronomía, necesi-
tamos construir un ecosistema 
que permita no solo formar, sino 
también mantener y aprovechar 
este talento. 

Desierto de Atacama, las Torres 
del Paine y, claro, un excelente vino.  

Pero ¿qué pasa con nuestra cien-
cia, innovación y potencial tecno-
lógico? 

En el Centro para la Instrumen-
tación Astronómica (CePIA), es-
tamos transformando la manera 
en que se percibe la astronomía: 
no solo exploramos el universo 
con tecnologías avanzadas, sino 
que también las reinventamos 
para resolver desafíos aquí en la 

Chile: el desafío de convertir  
talento en innovación global

PABLO GAETE VILLEGAS 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío 

“¡Si sabremos Gabriela y yo de la 
maleza venenosa del chismerío y el 
rencor! Le dijeron de todo: medio-
cre, impostora, retardataria, deci-
monónica. Desde las infancias de-
bió soportar la suficiencia y la mala 
fe.” Así escribe, con pasión y sabi-
duría, el poeta Gonzalo Rojas, para 
defender su legado en el libro “Ga-
briela Mistral en Verso y en Prosa” 
en el texto de presentación de una 
fabulosa Antología que la Real 
Academia Española y la Asocia-
ción de Academias de la Lengua 
Española dedicaron a nuestra Pre-
mio Nobel en Edición Conmemo-
rativa publicada en el año 2010. 

Este año 2025 en que se cumplen 
80 años desde la entrega del 
Premio Nobel, será al pare-
cer el año de Gabriela. Ojalá. 
Esperamos que por fin el país 
repare con homenajes y autentico 
reconocimiento nacional a la más 
grande poeta, ensayista y pedago-
ga chilena, aquella que universali-
zó la cultura latinoamericana y lu-
chó por el derecho a la educación 
de los niños y niñas pobres y de los 
indígenas durante la primera mi-
tad del siglo XX. Y por si fuera poco 
habló fuerte por los derechos de las 
mujeres en un tiempo en que el 

la educación, la literatura y la po-
lítica. 

Sumado a lo anterior, y anun-
ciando los homenajes, la actual 
temporada de la Escuela de Vera-
no de la UDEC, ha programado el 
Ciclo “Escritoras Contemporá-
neas” donde estará presente el libro 
“Lucila” de la escritora Patricia Cer-
da, quien además es profesora de 
Historia y Geografía formada en la 
misma casa de estudios. 

Pareciera que las estrellas se es-
tán alineando para que, por fin, 
este año el país entero y principal-
mente el mundo de la cultura y la 
educación puedan decir al modo 
del poeta Gonzalo Rojas: “Soy mis-
traliano, ¿y qué?

movimiento feminista no tenía la 
voz de hoy. Y a consecuencia de 
sus justas causas se enfrentó a los 
poderes oligárquicos y conserva-
dores de “Nuestra América”, como 
la llamaba José Martí, el intelec-
tual cubano a quien Gabriela admi-
ró como uno de sus maestros. Así 
lo consigna uno de los grandes 
“mistralianos” chilenos, el poeta y 
crítico literario Jaime Quezada en 
su libro “Bendita mi Lengua sea. 
Diario íntimo de Gabriela Mistral”, 
donde cita una frase de sus car-
tas…”al cubano Martí lo venero, le 
tengo una admiración penetrada 
de ternura, y cuando lo nombro, es 
algo más que cuatro silabas lo que 

digo”. Y agrega: “el maestro ame-
ricano más ostensible en mi 
obra y en mi vida”. Sin duda el 

espíritu de América tiene en la 
obra de José Martí y en las creacio-
nes de la Mistral, a dos fuerzas te-
lúricas en palabra y verso con viva 
presencia en el continente. Sin em-
bargo, en Chile, seguimos en deu-
da con ella. 

Una buena señal para el “año de 
Gabriela”, es que las instituciones 
que coordinan la Semana de la 
Educación Artística ya anuncia-
ron que la temática de este año 

tendrá como hito el lema “Territo-
rio de Recados”. Este evento que se 
proyecta para el mes de mayo, une 
y visibiliza esa alianza virtuosa en-
tre el arte y la educación. “Este hito 
anual ofrece la posibilidad de llevar 
a cabo y visibilizar una serie de ac-
tividades y proyectos artísticos co-
lectivos de organizaciones que de-
sarrollen procesos de arte y educa-
ción”, señalan desde el Ministerio 
de Cultura las Artes y el Patrimo-
nio; y que con ello se rinde tributo 
a Gabriela Mistral (1889-1957), a su 
invaluable aporte, a sus Recados: 
obra que escribió en prosa y don-
de manifestó su voz maestra y 
abordó temas diversos como la na-
turaleza, las personas, los lugares, 

2025: El año de Gabriela
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El miércoles 15 de enero de 2025, la 
Empresa Nacional del Petróleo (Enap), 
logró producir, por primera vez, com-
bustible renovable a partir de resi-
duos, el cual es elaborado, de acuerdo 
a lo señalado por el Gobierno, “a par-
tir de aceite de cocina usado de restau-
rantes y locales de comida rápida, y 
que reduce hasta un 80% las emisiones 
de CO2”. 

 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Un nuevo paso para un Chile más 
verde! ENAP presenta su nuevo Diésel 
Renovable, elaborado a partir de acei-
te de cocina usado de restaurantes y 
locales de comida rápida, y que redu-
ce hasta un 80% las emisiones de 
CO2. 
 
Ministerio de Energía 
@MinEnergia 
¡Hoy celebramos un importante hito! 
ENAP avanzó en la producción de 
Diésel Renovable. Este avance refleja 
la capacidad innovadora de ENAP y 
nuestro compromiso con un futuro 
más limpio y sostenible. ¡Sigamos im-
pulsando la transición energética de 
Chile!  
 
Superintendencia de  
Electricidad y Combustibles 
@SEC_cl 
Nuestra Superintendenta, Marta Ca-
beza, participó en el lanzamiento del 
Diésel Renovable de @Enap_Informa , 
junto al @MinEnergia, Diego Pardow, 
la Ministra Vocera de gobierno Aisén 
Etcheverry, el Gerente General de 
ENAP, Julio Friedmann y autoridades 
locales. #DiéselRenovable 
 
Nolberto Díaz Sánchez 
@NolbertoDiaz 
Orgullosos, celebrando el diesel reno-
vable fruto del esfuerzo trabajadores, 
técnicos y profesionales de ENAP Con-
con, que hacen posible la Energía que 
mueve a Chile. 2025 70 años de Refi-
nería Aconcagua y 80 años del descu-
brimiento del Petróleo 
 
Fenatrapech 
@Fenatrapech_ 
Con participación del Directorio de 
ENAP, gerentes de la estatal, Ministro 
de Energía, Ministra de Ciencias, al-
calde de Concón, autoridades, diri-
gentes Fenatrapech y de sindicato, se 
realiza en refinería Aconcagua el 
evento de lanzamiento de desarrollo 
de Diésel Renovable.
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EDITORIAL

Una potente inversión de más de 15 mil millo-
nes de pesos, en lo que va del actual Gobier-
no, fue la que oficializó el Ministerio de Obras 
Públicas, respecto de obras en el borde cos-

tero del Biobío. El seremi de Obras Públicas, Hugo Cau-
tivo, recalcó a Diario Concepción que “la inversión y re-
cuperación de diversos bordes costeros en el Biobío no 
sólo significan mejorar infraestructura, sino que darle un 
realce turístico a zonas que pueden ser foco de interés 
de visitantes (…) Los trabajos se enmarcan en la políti-
ca nacional en materia de desarrollo y fortalecimiento 
de bordes costeros, por lo que queremos potenciar es-
tos espacios para la familia”. 

Cautivo agregó que se busca seguir potenciando es-
pacios, como lo que actualmente ocurre en Colcura, 
Lota, (entregado en marzo del año de año pasado y don-
de se invirtieron $3 mil 872 millones) o en el sector de la 
Fragata María Isabel, Talcahuano (en uso desde 2022 y 
en el que se dispuso de $4 mil 100 millones), que han per-
mitido que cientos de familias, tanto de la zona como de 
otros lugares de Chile, lleguen a disfrutar de dichos es-
pacios. 

En tanto, Armando Silva, director de Obras Portuarias 
del MOP, detalló que a la fecha durante la administración 
del Presidente Gabriel Boric sólo en mejoramiento de 
bordes costeros se han invertido $15 mil 453 millones y 

Borde costero de Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Burocrática iniciación  
de actividades 
 
Señora Directora: 

Ante la queja de algunos em-
prendedores por lo complejo que 
resulta formalizar un negocio, es 
necesario saber que la declaración 
de iniciación de actividades es 
“una declaración jurada formali-
zada ante el Servicio de Impuestos 
Internos (SII) sobre el comienzo de 
cualquier tipo de negocios o labo-
res susceptibles de producir rentas 
gravadas en la primera y/o segun-
da categoría de la Ley de la Renta”. 
Este es el primer trámite que se 
debe realizar ante el SII en el lla-
mado “Ciclo de vida del contribu-
yente” y debiese ser rápido y expe-
dito adjuntando todos los docu-
mentos que para tal efecto son 
necesarios. 

Lo que espera todo emprende-
dor es poder estar en condiciones 
de facturar sus servicios y/o pro-
ductos lo antes posible y así gene-
rar los recursos necesarios para se-
guir funcionando. Lo que no espe-
ra es que este trámite se 
transforme en un dolor de cabeza 
y demore la tan ansiada puesta en 
marcha del negocio o empresa, 
como se ha conocido por estos 

días en la prensa. 
Con una informalidad que ac-

tualmente se encuentra cercana al 
27% (según datos del INE) parecie-
ra ser que la burocracia de los do-
cumentos espanta o desincentiva 
a hacer lo que correctamente se 
debe realizar. Lamentablemente, 
una mala noticia para nuestros 
emprendedores y para el creci-
miento del país. 

 
Carlos Fuentes Valenzuela 
Universidad San Sebastián 
 
Fútbol y  
Derechos Fundamentales 
 
Señora Directora: 

El sindicato de futbolistas profe-
sionales (SIFUP) ha anunciado 
una paralización. Uno de sus moti-
vos es la decisión de la ANFP que 
transformaría al torneo de segun-
da división en una competencia 
donde pueden participar futbolis-
tas de hasta 23 años.  

Esta medida operaría como una 
especie de acción afirmativa para 
promover espacios a jóvenes de-
portistas que hoy se verían poster-
gados en el esquema vigente. 
Todo, con el propósito de renovar 
la proyección del fútbol nacional. 

Para el SIFUP, esto afectaría los 
derechos del gremio, especial-
mente su libertad de trabajo, ade-
más de implicar un acto discrimi-
natorio. Revisando la normativa 
constitucional y legal, parece que 
la razón está de parte de los tra-
bajadores del balompié. La Cons-
titución es clara al establecer que 
la edad puede ser un factor para 
delimitar el desempeño de cier-
tos trabajos, pero, siempre y 
cuando, lo determine una ley. No 
una entidad privada. 

Por otra parte, el Código del 
Trabajo establece que las segre-
gaciones en base a la edad pue-
den afectar los derechos funda-
mentales de los trabajadores. 

Debido a lo anterior, es que - la 
Dirección del Trabajo en un re-
ciente dictamen - ha catalogado 
de inconstitucional e ilegal la 
medida. 

Este caso es un buen ejemplo 
para demostrar que los derechos 
fundamentales resguardan bie-
nes que han de ser respetados en 
todos los espacios, aunque no sea 
popular hacerlo o existan objeti-
vos que nos tienten a olvidarlos. 
 
.J. Ignacio Núñez Leiva 
Profesor Derecho Constitucional

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que para este año se ejecutarán obras por un total de $2 
mil 800 millones. 

“Actualmente tenemos en ejecución dos obras, Pucho-
co Schawger, en Coronel y, el Morro, en Talcahuano, que 
es la continuación de Fragata María Isabel, las dos las en-
tregaremos al uso este año (…) La de Talcahuano en mar-
zo y la de Coronel en diciembre”, dijo el jefe de Obras Por-
tuarias. Biobío tiene una potente industria forestal y pes-
quera, respecto de esta última, es importante que se 
considere mejoras para su mejor desarrollo. 

También son considerables las perspectivas de poten-
ciar el turismo cuando se considera la implementación 
de este tipo de proyectos que acercan a más visitantes, 
si los accesos a parajes de la costa suben su nivel cons-
tructivo. Es por eso que resulta clave que se sigan desa-
rrollando iniciativas que impactan en diversos ámbitos 
del desarrollo regional y que los recursos públicos sean 
tangibles para la ciudadanía, porque, qué duda cabe, así 
se debe construir Chile.

También son considerables las 

perspectivas de potenciar el 

turismo cuando se considera la 

implementación de este tipo de 

proyectos que acercan a más 

visitantes.

¡
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Siete años de ley: la causal de 
violación es la menos invocada para 
la interrupción del embarazo en Biobío

DE ACUERDO A DATOS DEL MINSAL A DICIEMBRE DE 2024

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

En septiembre de 2017 entró en vi-
gencia la ley que despenalizó el abor-
to en tres causales en Chile (N° 
21.030). Desde aquella fecha y bajo esa 
normativa, en la Región del Biobío, de 
acuerdo a datos proporcionados por 
el Ministerio de Salud, se han registra-
do un total 466 casos constituidos de 
Interrupción Voluntaria del Embara-
zo en tres causales (IVE).  

Del aquel total en Biobío, en 354 ca-
sos la mujer decidió la interrupción 
del embarazo, mientras que en otros 
112 casos la decisión fue continuar 
con el embarazo.  

En base al registro de los más de 400 
casos constituidos de IVE en la Re-
gión, 121 fueron invocados bajo la 

FOTO: /CC

163 caso de mujeres entres los 25 y los 
34 años; 103 mujeres en los 35 y 44 
años; 1 un caso de una mujer sobre los 
45 años.  
Proyecto Aborto Legal 

Los anteriores datos, actualizados 
en diciembre de 2024, se conocen en 
el contexto de la decisión del Gobier-
no de aplazar la presentación de su 
proyecto de aborto legal, anunciado 
por el Presidente Gabriel Boric en su 
última cuenta pública,  con el objeti-

vo de que se terminen de tramitar los 
cambios al reglamento de la ley de 
aborto en tres causales, los que bus-
can asegurar que se cumplan en tiem-
po y forma los derechos que estable-
ció la norma vigente desde 2017.  

La decisión de retrasar el proyecto 
que podría permitir la interrupción 
del embarazo sin necesidad de una 
causal, sólo con la voluntad de la mu-
jer, volvió a encender las críticas de 
quienes rechazan el aborto. 

El Ejecutivo decidió primero esta-
blecer el reglamento, que está a la es-
pera de la toma de razón por parte de 
la Contraloría General de la Repúbli-
ca (CGR), que dé acceso efectivo a las 
mujeres a los derechos consagrados 
en la ley de aborto en tres causales, an-
tes que iniciar la discusión legislativa 

se de una niña de menos de 14 años, 
la interrupción del embarazo podrá 
realizarse siempre que no hayan 
transcurrido más de 14 semanas de 
gestación. 

Del total de casos en lo que la deci-
sión fue interrumpir el embarazo en 
Biobío, en grupos estarios, 10 fueron 
de niñas menores de 14 años (todos 
por la causal de violación); 20 de ado-
lescentes entre los 14 y los 17 años; 57 
de mujeres entre los 18 y los 24 años; 

“Nuestro compromiso con las mujeres también es abrir el debate sobre 
la legalización del aborto, vivimos en una sociedad en constante 
cambio, que merece tener una legislación que dialogue con una 

ciudadanía informada, diversa”. 
Camila Contreras, seremi de la Mujer y Equidad de Género en Biobío. “ ”

Congresistas locales siguen discrepando en propuestas y 
posturas frente a la idea del aborto legal que anunció el 
Ejecutivo. 

causal de riesgo vital para la mujer; 
144 fueron invocando la causal de 
que el embrión o feto padece una pa-
tología congénita adquirida o gené-
tica, incompatible con la vida extrau-
terina independiente; y 89 bajo la 
causal de violación.   

Respecto de esta última causal, 
cabe recordar que, según la norma-
tiva, el aborto podrá realizarse siem-
pre que no hayan transcurrido más de 
12 semanas de gestación. Tratándo-
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La causal más invocada en 
esta arista fue en la que el 
embrión o feto padece una 
patología congénita 
adquirida o genética, 
incompatible con la vida 
extrauterina independiente.

En 354 casos la 
mujer decidió 
interrumpir el 
embrazado

Por su parte, el di-
putado Rober-

to Arroyo 
(PSC), se 
sumó a las 
voces con-
trarias a la 
iniciativa 

del Ejecuti-
vo y comentó 

que “no estoy de 
acuerdo con una 

ley de aborto libre y 
obviamente, nuestro 

voto será de rechazo, cre-
emos firmemente en el valor 

de la vida desde el minu-
to de la concepción, 

por lo que no está en 
discusión cuál será 
nuestra postura”.  

La diputada del Dis-
trito 21, Karen Medina, 

también definió la inte-
rrupción del embarazo en 

tres causales como límite y 
dijo que “considero que 

la actual ley de abor-
to en tres causales 
es suficiente para 

proteger la vida y la 
salud de las mujeres en 

situaciones específicas. 
Creo que un proyecto 
de aborto libre no es 
una alternativa viable, 
en lo particular estoy 
por rechazar este pro-
yecto”.  

A su vez, indicó que 
es “una propuesta que divi-
de a la sociedad y no abor-
da las verdaderas proble-
máticas que enfrenta-
mos”. 

Quien se sumó a las 
posturas a favor de la pro-
puesta de norma de abor-
to libre fue el diputado del 
Distrito 20, Félix González 
(PEV), indicando que “se-
ría incomprensible que 
terminara el Gobierno del 

Presidente Boric y no se pu-
siera en tabla la despenaliza-
ción del aborto. Lo que uno es-
peraría es que se diera un deba-

te con altura de miras y no con 
etiquetas”.  

“Creemos que no debe estar pe-
nalizado el aborto. Hay una canti-

dad de semanas de la concepción, 
que está en debate, si son 12 o son 14. 
Yo al menos estoy por no mandar a la 
cárcel a la mujeres que se hacen un 
aborto hasta esa cantidad de sema-
nas”, cerró el parlamentario.

del aborto sin expresión de causa. 
En esa arista, la seremi de la Mu-

jer y Equidad de Género, Camila 
Contreras, aseveró que el Gobierno 
ha asumido un compromiso con 
avanzar y no retroceder en los dere-
chos sexuales y reproductivos de to-
das las mujeres.  

“Es por ello que hemos tomado una 
demanda histórica del Movimiento 
Feminista, primero garantizando el 
cumplimiento de la ley IVE con la re-
visión de su reglamento para garan-
tizar la cobertura de las prestaciones 
que exige la ley a las mujeres que se 
acogen a cualquiera de las tres causa-
les”, expresó la seremi.  

Respecto de la iniciativa de inte-
rrupción del embarazo sin causales, 
anunciado por el Presidente Boric, 
Contreras precisó que “nuestro 
compromiso con las mujeres tam-
bién es abrir el debate sobre la lega-
lización del aborto, vivimos en una 
sociedad en constante cambio, que 
merece tener una legislación que 
dialogue con una ciudadanía infor-
mada, diversa. Aquí nadie puede 
adjudicarse el pensamiento de todo 
un país”.  

 
Congresistas  

Actualmente, hay congresistas del 
Biobío que se han mostrado opuestos 
a la iniciativa de aborto legal sin cau-
sales y aseguran que no es un proyec-
to que tenga prioridad para el último 
año de mandato del Presidente Ga-
briel Boric.  

Marlene Pérez (Ind-UDI), diputada 
del Distrito 20, señaló que “en nuestro 
país ya existe la ley de aborto en tres 
causales y no me parece que haya que 
innovar más allá, mucho menos en un 
aborto libre como lo propone el Go-
bierno”.  

De la misma forma, agregó que “al 
Presidente Boric le queda poco más 
de un año de gestión y lo que uno es-
peraría es que en ese poco tiempo se 
dedique a mejorar los niveles de ges-
tión y a priorizar los proyectos que sí 
son urgentes y necesarios, especial-
mente en materia de economía, salud 
y educación”.  

El parlamentario del Distrito 20 y 
actual vicepresidente de la Cámara de 
Diputadas y Diputado, Eric Aedo 
(DC), fue categórico con la iniciativa 
que propuso el Ejecutivo y señaló que 
para su partido, la Democracia Cris-
tiana, las tres causales son el límite 
para la interrupción del embarazo. 
En esa línea, afirmó que no respalda-
rán el proyecto de “aborto libre”. 

“Tenemos un valor de defensa de la 
vida y ese proyecto va en contra de lo 
que creemos. Estamos de acuerdo 
con la ley en tres causales que rige hoy 
y ese es nuestro límite. También he-
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Acuerdo en reforma  
de pensiones: Comisión 
de Trabajo del Senado 
aprobó idea de legislar

La Comisión de Trabajo y 
Previsión Social del Senado 
aprobó por unanimidad la 
idea de legislar del proyecto 
en segundo trámite que crea 
un nuevo Sistema Mixto de 
Pensiones y un Seguro Social 
en el pilar contributivo, mejo-
ra la Pensión Garantizada 
Universal y establece benefi-
cios y modificaciones regula-
torias. 

Aquello luego de varias jor-
nadas de conversaciones y 
análisis que concluyeron con 
la presentación por parte del 
Ejecutivo de un paquete de 
indicaciones que permitieron 
destrabar la tramitación le-
gislativa, generando un 
acuerdo entre los distintos 
sectores. 

Así lo dio a conocer el pre-
sidente de la instancia, sena-
dor Juan Antonio Coloma, 
quien valoró el acuerdo al-
canzado, “pensando en los 
pensionados del futuro, pen-
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sando en quienes hoy en día 
tienen más complejidades de 
reemplazo, pensando en ine-
quidades que se producen 
junto a las mujeres y pensan-
do en quienes hoy en día re-
siden en las regiones”. 

Recordó que “planteamos, 
primero, un aumento del 6% 
de la cotización individual. 
Eso es clave, eso es decisivo 
para las pensiones del futuro, 
pues hoy día la longevidad 
ha aumentado 15 años. Se-
gundo, se ha dado el paso 
para que, a la misma edad y 
al mismo ahorro, hombres y 
mujeres tengan la misma 
pensión”. 

Por su parte, la ministra de 
Trabajo, Jeannette Jara desta-
có la importancia de este 
acuerdo y señaló que “Luego 
de 43 años del sistema de AFP 
se considera por primera vez 
incluir a los empleadores en la 
contribución de las cotiza-
ciones de sus trabajadores”.

466 casos constituidos 
se han registrado en la Región del Biobío 
desde que está en vigencia la normativa. 

mos dicho que no nos negamos al de-
bate en el Congreso, pero no vamos a 
respaldar esa iniciativa”, afirmó Aedo.  

Para el diputado, el aborto 
sin causales “no es una 
prioridad para el país, 
tenemos varias urgen-
cias como la seguri-
dad, la generación de 
empleo, la reactivación 
económica, las listas de 
espera en salud. Ahí 
deben estar 
los esfuerzos 
del Gobierno 
y del Estado”. 

Paralela-
mente, Ma-
ría Candela-
ria Acevedo 
(PC), dipu-
tada por el 
Distrito 20, 
señaló que 
está  de acuerdo 
con la discusión 
del proyecto de 
ley sobre la in-
terrupción del 
embarazo sólo 
con la volun-
tad de la muje-
ra, argumen-
tando que “ya 
que es de total 
justicia para 
las mujeres el 
poder de deci-
sión sobre sus cuer-
pos, y con esto quie-
ro remarcar que na-
die estará obligada a 
practicar la interrup-
ción de un embarazo, 
pero sí tendrán la posibi-
lidad de hacerlo de for-
ma segura”.  

Asimismo, Acevedo 
agregó que “es una señal 
positiva para la ciuda-
danía que el gobierno 
avance en los compro-
misos asumidos en su 
campaña”.  

ILUSTRACIÓN:  
ANDRÉS OREÑA P.
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Ciclovía unirá Caleta Lenga 
con sector Cuatro Esquinas:  
invertirán $5 mil millones

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

La Caleta Lenga de Hualpén es 
uno de los principales atractivos 
turísticos de la región. Cientos de 
personas llegan a su costa durante 
el año, atraídos principalmente por 
la actividad gastronómica que hace 
décadas se posicionó en el Gran 
Concepción.  

En base a esto y en vista de que la 
llegada a este punto hualpenino es 
principalmente vía automóvil,aho-
ra, se encuentra en fase de diseño 
una ciclovía que conecte este sector 
con el corazón de la comuna. 

Se espera que esta nueva ruta 
incluya nuevas áreas verdes, arre-
glo de luminarias y una mejora en 
el acceso peatonal. Su punto de 
inicio sería en la zona de 4 Esqui-
nas para terminar en la costanera 
de esta caleta.  

El proyecto en cuestión tiene una 
inversión de alrededor de $5 mil mi-
llones de parte del Servicio de Vi-
vienda y Urbanismo del Biobío. 

Sin una fecha clara de inicio, esta 
nueva vía surge como una necesi-
dad de los vecinos y que también 
conlleva el trabajo de diferentes or-
ganizaciones de ciclistas. 

Respecto al impacto medioam-
biental de esta pista, Maria Luz Ga-
jardo, directora regional del Serviu, 
aseguró que ‘’tenemos la declara-
ción de pertinencia al SEA, en el 
sentido de que ahí hay una interven-
ción urbana relevante, por lo tanto 
esta ciclovía no afecta al humedal de 
ninguna manera, ni tampoco las 
especies protegidas que hay en el 
mismo’’. 

La ruta que conecta caleta Lenga 
con el resto de la comuna es un sec-
tor bastante transitado al ser el úni-
co acceso formal a esta playa. Sobre 
las medidas de seguridad, Maria Luz 
Gajardo confirmó que ‘’respecto de 
la manera en que separamos la ciclo-
vía de la calzada por la que circulan 
los automóviles, hay una normativa 
que regula el tipo de separación y las 
condiciones de esta separación de-
pendiendo de la velocidad de opera-
ción de la vía correspondiente’’.  

  
Necesidad de los ciclistas 

Y es que esta ciclovía fue una de-
manda por años de los vecinos y 
por todos quienes prefieren llegar a 
la caleta Lenga en su bicicleta.  

Al ser consultado por esto, Elías 
Troncoso, presidente del Club De-
portivo, Social y Cultural de Ciclis-
mo Bi o Bi o Pedal, comentó que ‘’se-
ría bastante bueno hacer algo de 
Lenga para allá porque la gente por 
lo general se da la vuelta por la de-
sembocadura a través del camino 

Proyecto del Serviu busca facilitar el acceso en bicicleta a este importante centro 
turístico y gastronómico de la Región del Biobío. 

otros proyectos que vengan de la 
mano con la ciclovía’’. 

 
Impulso de las ciclovías 
en la región 

En octubre del año pasado en en-
trevista con Diario Concepción la 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo, detalló que existe 
un plan de construcción de 21 kiló-
metros de ciclovía en la Región 
(Mulchén, Lebu, Los Ángeles, Con-
cepción, San Pedro de la Paz y Hual-
pén), los cuales deberían estar todos 
operativos a más tardar el 2026, lo 
que significa una inversión estatal 
superior a los $8 mil millones.Estos 
se suman a los 121 kilómetros ya 
existentes a nivel regional.

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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121  kilómetros de ciclovía ya 
existen a nivel regional. 

de tierra y eso les complica’’. 
La seguridad vial es un factor im-

portante para los cientos de ciclistas 
que se acercan al sector, sumado a 
esto Troncoso añadió que la mayo-
ría de los accidentes se dan cuando 
las personas tienen que tomar sen-
deros un poco más complejos como 
el acceso por la desembocadura. 

“Nos interesa bastante porque el 
camino es muy angosto, no tene-
mos mucha vereda para ser utiliza-
da de la costanera hacia Lenga y es 
complicado con el tema de los vehí-
culos, por eso no hacemos muchas 
rutas para allá’’, añadió. 

 
Desde los vecinos de la caleta 

Además de los miles de turistas 
que visitan esta playa, los vecinos de 
Lenga son quienes más se benefi-
cian de estas inversiones en infraes-

tructura vial. Desde la Junta de Ve-
cinos de Lenga, su presidenta, Ka-
ren Valdebenito, valoró estos im-
portantes avances en conectividad 
para la zona después de años sin in-
tervenciones mayores. 

Junto a esto, Valdebenito analizó 
como las anteriores obras de repo-
sición vial durante el año pasado en 
el camino a la caleta influenciaron 
de forma positiva al sector y espera 
que esta nueva ciclovía impulse aún 
más el comercio y turismo. 

Los vecinos del sector tienen 
muchas expectativas en cuanto a 
los beneficios que pueda tener 
esta ciclovía, como lo explica Ka-
ren Valdebenito, ‘’igual viene el re-
cambio de turistas hacia acá, vie-
ne más gente, entonces con la ci-
clovía se van a ver más deportistas 
y se van a poder presentar quizás 
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JUNTO AL CENTRO PENQUISTA

Monumentos  
y formas en el 
Barrio Cívico

Son parte de las instalaciones que se 
emplazan en el espacio público de 

Concepción.

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.
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Biobío: más de 1.000 niños 
y niñas continúan asistiendo 
a sus colegios en verano

INCLUYE RACIONES ALIMENTICIAS 

Un total de 1.154 niños y ni-
ñas son beneficiados con las ac-
tividades de verano que se rea-
lizan en establecimientos edu-
cacionales, jardines y colegios, 
en la Región del Biobío. Estos 
permiten que participen en ac-
tividades recreativas y propi-
cian un desarrollo en ámbitos 
diversos como el emocional, el 
cuidado del medio ambiente, la 
sana convivencia en el tiempo 
de vacaciones.  

Desde Junaeb, Junji e Integra 
se realizan estas actividades que 
permiten continuar con el desa-
rrollo de habilidades y aprendi-
zajes en los niños de una forma 
mucho más entretenida y tam-
bién a los padres continuar con 
sus compromisos laborales.  

 
Junaeb 

La Junta Nacional de Auxilio 
Escolar y Becas en la Región del 
Biobío, tiene siete proyectos de 
Actívate en Vacaciones que in-
cluyen a 350 niños y niñas apro-
ximadamente.  

Paola Medina, directora re-
gional de Junaeb, comentó que 
“actualmente estamos desarro-
llando los proyectos de la Actí-
vate en Vacaciones, que son par-
te del programa Comunidad 
Activa, buscan desarrollar acti-
vidades lúdicas para los estu-
diantes que promuevan hábi-
tos y estilos de vida saludables 
y activos”.  

Lo importante, según desta-
có Medina, es que se ejecutan 
otros tipos actividades que fo-
mentan la convivencia entre los 
estudiantes y el desarrollo de 
habilidades socioemocionales.  

“Actualmente tenemos un 
proyecto en Santa Juana y otros 
seis proyectos en Coronel, Tal-
cahuano, Concepción, Los Án-
geles, San Pedro de la Paz y 
Hualpén”, detalló la directora 
regional de Junaeb.  

Estos proyectos se realizan 
durante la jornada de mañana 
y en promedio tienen una dura-
ción de 20 días cada uno. “Casi 
todos están partiendo ahora a 
partir de la segunda quincena 
de enero y se extienden aproxi-
madamente hasta el 14 de febre-
ro y en algunos casos el 20 de fe-
brero”, expuso Paola Medina.  

“Yo los invito a que puedan 
concurrir a los municipios, a las 
Dideco y puedan inscribirse. 
Son talleres que son totalmen-
te gratuitos y que buscan preci-
samente poder desarrollar acti-
vidades entretenidas durante 
el verano”, detalló la directora de 
Junaeb Biobío.  

En cuanto a los requisitos, 
pueden participar niños y ni-

FOTO: JUNJI

En total son 24 jardines y establecimientos que se ponen a 
disposición para entregarles una experiencia de vacaciones a través 
del juego.  Estos programas dan a las familias y cuidadores la 
posibilidad de cumplir con sus obligaciones laborales. 

por equipos que fueron capaci-
tados en temáticas enfocadas a 
la promoción y protección de 
derechos, emocionalidad, rela-
ciones interactivas afectivas, 

dos en Fundación Integra. En 
caso de que la demanda sea ma-
yor a la oferta, se realiza una 
priorización de niños y niñas 
en base a criterios instituciona-
les”, detalló. 

El horario en que funciona es 
de lunes a viernes, de 8:30 a 
16:30 horas, también existe el 
programa Tardes de Juegos, 
donde niños y niñas se quedan 
en el establecimiento hasta las 
19:30 horas. En este contexto el 
programa de alimentación se 
mantiene de forma habitual, en-
tregando raciones equilibradas 
visadas por la Junaeb según el 
grupo etario. 

“El Vacaciones en Mi Jardín es 
una oportunidad para que cien-
tos de niñas y niños junto a sus 
familias accedan a un espacio 
de bienestar integral, seguridad 
y entretención durante el pe-
riodo de vacaciones,  en el cual 
puedan seguir desarrollando 
sus capacidades”, manifestó la 
director Regional de Integra en 
Biobío.  

Además, Villarroel enfatizó 
en que “el programa apoya a las 
familias que no pueden estar 
con sus hijos e hijas en el perio-
do estival por distintas razones, 
especialmente aquellas madres, 
padres y cuidadores que deben 
trabajar durante el verano”. 

 
Junji 

La modalidad Jardines de Ve-
rano de Junji, inicia el 29 de ene-
ro hasta el 26 de febrero, siendo 
otra alternativa más de aten-
ción educativa gratuita para las 
familias inscritas previamente 
en los jardines infantiles de la 
Red Junji. 

Funcionan de lunes a viernes 
de 8:30 a 16:30 horas y están di-
señados para ofrecer activida-
des pedagógicas y recreativas 
durante la temporada estival, 
incluyendo juegos al aire libre, 
talleres de arte, también apren-
dizajes sobre el cuidado del me-
dio ambiente. 

En ese sentido el director Re-
gional de Junji Biobío, Leodan 
Zapata, señaló que: “en el pe-
riodo estival, a lo largo de toda 
la Región del Biobío, permane-
cerán abiertos 10 jardines in-
fantiles, beneficiando a 504 ni-
ños y niñas con diversas expe-
riencias pedagógicas diseñadas 
para fomentar su desarrollo in-
tegral”.  

Se contemplan actividades 
en jardines de Concepción, Chi-
guayante, Penco, San Pedro de 
la Paz, Talcahuano, Tomé, Hual-
pén, Lebu, Curanilahue y Los 
Ángeles.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

te de recreación. 
“Para Fundación Integra, el 

programa es una oportunidad 
para que niños y niñas tengan la 
posibilidad de pasarla bien. Que 
se lleven el mejor recuerdo de 
sus vacaciones, en un ambien-
te de bienestar, juego con sus 
pares”, indicó Karina Villarroel, 
directora Regional de Integra. 

El equipo educativo entrega 
una respuesta sensible a la ne-
cesidad de espacios lúdicos y 
amorosos, comentó Villaroel. 
“En tiempos donde, por distin-
tas razones, no pueden com-
partir las vacaciones de verano 
junto a sus familiares”, dijo. 

En la Región, son siete los jar-
dines infantiles que serán parte 
del programa, presentes en las 
comunas de Lebu, San Pedro 
de la Paz, Concepción, Talca-
huano y Los Ángeles, liderados 
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planificación educativa y otras 
relacionadas al programa. 

“Los niños y niñas que asistan 
al programa Vacaciones en mi 
Jardín, deben estar matricula-

ñas desde los 4 a los 13 años, de-
pendiendo de cada proyecto, 
que sean estudiantes de esta-
blecimientos públicos y subven-
cionados. 

Además, se contempla la en-
trega de la alimentación que co-
rresponde a la jornada que los ni-
ños y niñas están participando. 
 
Integra 

En tanto, más de 300 niños y 
niñas serán parte del programa 
Vacaciones en mi Jardín de Fun-
dación Integra, en la Región del 
Biobío serán siete los estableci-
mientos que desde el lunes 13 
de enero hasta el 21 de febrero, 
formarán parte de la modali-
dad de verano. 

El Programa Vacaciones en 
mi Jardín también ofrece a los 
niños y niñas actividades lúdi-
cas y educativas en un ambien-
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son las que comprende el 
Parque Nacional Nonguén. 

3.036,9 hectáreas

Según datos del Ministerio del 
Medio Ambiente, el Parque Na-
cional Nonguén se ubica en las co-
munas de Chiguayante, Concep-
ción y Hualqui. En él se albergan 
importantes especies de fauna en-
tre las que destacan mamíferos 
tales como el monito de monte, el 
coipo, el zorro y el pudú.  

En lo que a flora se refiere, esta 
Reserva Nacional protege el últi-
mo remanente importante del 
bosque caducifolio de Concep-
ción, que antes cubría la cordille-
ra de la Costa en la región y que fue 
remplazada casi en su totalidad 
por cultivos agrícolas y plantacio-
nes forestales.  

Es por ello que distintos organis-
mos públicos se han organizado 
para crear la Asociación de Muni-
cipalidades del Territorio Non-
guén, para trabajar con el objeti-
vo de conservar, regenerar y pre-
ser var la biodiversidad del 
Territorio.  

Con esto también esperan pro-
mover y sensibilizar en la comuni-
dad el reconocimiento de los eco-
sistemas y las vidas de los seres 
que en él habitan.   

 
Herramientas de protección 
para el Territorio Nonguén  

La Ley núm. 20.527, que modi-
fica la Ley N° 18.695 sobre la regu-
lación de las asociaciones munici-
pales, indica que “dos o más mu-
nicipalidades, pertenezcan o no 
a una misma provincia o región, 
podrán constituir asociaciones 
municipales, para los efectos de fa-
cilitar la solución de problemas 
que les sean comunes (…)”.  

Así es como el 2015 se crea la 
Asociación de Municipalidades 
del Territorio Nonguén, con el ob-
jetivo de preservar la biodiversi-
dad de las 3 mil hectáreas que 
comprende el Parque Nacional 
Nonguén y otros ecosistemas pre-
sentes en las comunas de Concep-
ción, Chiguayante y Hualqui.  

Esta norma permite a las entida-
des municipales accionar de for-
ma rápida y directa en torno al 
cuidado, restauración y preserva-
ción del pulmón verde.  

Y es que los equipos municipa-
les ya se han reunido en diferentes 
sesiones. En la primera de ellas se 
conformó la directiva de esta Aso-
ciación. La preside el alcalde de 
Hualqui, Ricardo Fuentes. Jorge 
Lozano, alcalde de Chiguayante 
asumió como secretario y su sí-
mil de Concepción, Héctor Mu-
ñoz como vicepresidente.  

El resto del directorio quedó in-
tegrado por la concejala de Chi-
guayante, Mayerlin Suarez, como 
tesorera y la concejala de Concep-
ción, Claudia Arriagada como pri-
mera directora.  

es de suma relevancia, ya que en 
este lugar se resguarda lo poco 
que va quedando de la flora y fau-
na característica de este ecosis-
tema y hábitat.   

“Además, la reserva protege la 
cuenca del estero Nonguén, una 
de las cuencas costeras más im-
portantes de la Región del Biobío”, 
añadieron.  

Para visitar este ecosistema se 
debe reservar una visita en pases-
parques.cl. El parque está abierto 
de martes a domingo, de 9:30 a 
16:30. El ingreso a senderos hasta 
las 15:00.  

Desde la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), recomiendan no 
llegar después del mediodía, ya 
que los senderos pueden recorrer-
se mejor con calma.  

También recordaron que es im-
portante mantenerse solo en zo-
nas habilitadas, como los sectores 
de picnic y merienda. No aden-
trarse a través de cursos de agua, 
porque existen lugares peligrosos 
no aptos para el tránsito peato-
nal.  

Asimismo, los visitantes deben 
estar de vuelta en la administra-
ción antes de las 17.00, porque si 
no lo hacen, debe desplegarse un 
protocolo de emergencias. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Debido a la alta importancia ecológica de este parque 
nacional, la Asociación de Municipalidades se reunió con el 
fin de determinar nuevas directrices. 

Al respecto, Jorge Lozano expre-
só que “el Parque Nacional Non-
guén es un verdadero tesoro natu-
ral y el primero de su tipo existen-
te en un sector periurbano de 
Chile, con más del 80% de su su-
perficie en Chiguayante”.  

“Proteger este espacio no solo sig-
nifica conservar su invaluable biodi-
versidad, sino también fortalecer su 
rol como eje de educación ambiental, 
recreación sostenible y adaptación al 
cambio climático”, señaló el edil.  

 
Enfoques de la gestión  

Desde la Asociación de Munici-
pios del Territorio Nonguén, co-
mentaron que el enfoque está 
puesto en trabajar para consolidar 
una gobernanza público-privada 
que permita avanzar en acciones 
concretas para su cuidado.  

“Como la apertura de una entra-
da vigilada desde Chiguayante, 
que acercará aún más este patri-
monio a nuestra comunidad”, de-
claró Lozano.  

“Nuestra gestión estará alinea-
da con principios fundamentales, 

como los establecidos en el Acuer-
do de Escazú y la Ley Marco de 
Cambio Climático, y la implemen-
tación de la ley 21.600 que nos lla-
ma a priorizar la conservación de 
este territorio único”, agregaron 
desde la Asociación.  

También se impulsará la parti-
cipación ciudadana en la planifi-
cación de los próximos pasos a se-
guir para proteger el Parque Na-
cional. “Así seguirá siendo un 
legado para las generaciones futu-
ras”, estimaron.  

Respecto a la temporada de in-
cendios que podría afectar al pul-
món verde, el alcalde de Chigua-
yante explicó que se deben refor-
zar las precauciones actuales para 
proteger el Parque Nonguén   

“Desde hace dos años, Chigua-
yante no presenta este tipo de si-
niestros y es de vital importancia 
seguir manteniendo esta positiva 
cifra”, concluyó el edil.  

 
Parque Nacional Nonguén  

De acuerdo con la Fundación 
Reforestemos, el Parque Nonguén 

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Asociación de 
Municipalidades del 
Territorio Nonguén: 
nueva gestión se  
enfocará en la 
participación 
ciudadana y la alianza  
público-privada 

CONOCER PARA CONSERVAR 
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Inician obras 
de paisajismo 
en Puente 
Bicentenario 

Este miércoles se iniciaron 
trabajos de movimiento de 
tierra en el lugar, enmarca-
dos en los trabajos que permi-
tirán recuperar un espacio e 
implementar iluminación del 
viaducto y ciclovías bajo el 
mismo. Además de un anfi-
teatro en la parte inferior de 
la infraestructura. 

El seremi del MOP, Hugo 
Cautivo, reconoció que “esta-
mos avanzando muy decidi-
damente en lo que son las 
obras del viaducto Chacabu-
co, en el área de la comuna de 
Concepción. Estas son la 
complementación de la obra 
del puente Bicentenario y, con 
una mirada que significa tam-
bién pensar en el desarrollo 
de la ciudad, todos los avan-
ces que se logran hoy en día en 
materia de conectividad y 
mejor circulación para los 
vehículos”, explicó. 

Cautivo se refirió al anfitea-
tro que se ejecutará en ese lu-
gar y confirmó que “este espa-
cio brindará la posibilidad de 
desarrollar actividades cul-
turales y recreativas, permi-
tiendo que las personas y las 
comunidades puedan disfru-
tar de un punto de encuentro, 
con una vista privilegiada ha-
cia el río Biobío”. 

La inversión en este proyec-
to es parte de un esfuerzo ma-
yor que ejecuta el MOP a tra-
vés de la dirección de Viali-
dad, a objeto de mejorar la 
infraestructura urbana y for-
talecer los lazos entre las co-
munas vecinas. La iniciativa 
busca no solo facilitar el trán-
sito, sino también enriquecer 
la calidad de vida de los ciuda-
danos a través de espacios re-
creativos y culturales accesi-
bles.

Se trata de un proyecto del Cesfam 
Lirquén. Se desarrolla desde 2023 y ha 
sido financiado por aportes del Servicio 
de Salud Talcahuano, a través de sus 
Programas de Reforzamiento de la 
Atención Primaria de Salud. 

realizó el equipo en 2024.

Alrededor de  
140 visitas 
domiciliarias

SECTOR COSTERO DEL GRAN CONCEPCIÓN

Un total de 90 personas usua-
rias y sus respectivos cuidadores 
que forman parte del Programa 
de Dependencia Severa del Ces-
fam Lirquén, se vieron beneficia-
dos tras recibir atenciones denta-
les en sus domicilios, mejorando 
la salud bucal y bienestar de cada 
una de ellas. 

La iniciativa nace a través de un 
proyecto de buenas prácticas que 
el centro de salud viene desarro-
llando desde el 2023 y que en su 
versión 2024 culminó los últimos 
días de diciembre. El proyecto ha 
sido financiado por aportes del 
Servicio de Salud Talcahuano, a 
través de sus Programas de Refor-
zamiento de la Atención Primaria 
de Salud, lo que ha permitido la 
contratación de un odontólogo y 
una asistente dental por 22 horas 
semanales para realizar las aten-
ciones en domicilio. 

En este contexto, la Directora 

Realizaron atenciones 
domiciliarias-odontológicas 
para 90 personas con 
dependencia severa y cuidadores

FOTO: CEDIDA

puede realizar son limpiezas, ob-
turaciones y algunas reparacio-
nes de prótesis y limpieza de los 
dientes, o sea, detartraje supra-
gingival”. 

Por su parte, Sandra Muñoz, cui-
dadora y beneficiaria de esta estra-
tegia, expresó que “para mí esta 
iniciativa es excelente. Nunca ha-
bía tenido la oportunidad de esto, 
porque me cuesta mucho salir y 
que vengan acá a la casa es espec-
tacular, porque uno como mamá se 
posterga por los hijos, pero esto ha 
sido bastante bueno para mí”. 

Al término del 2024, el equipo 
realizó alrededor de 140 visitas 
domiciliarias, siendo muy bien 
valorado por las y los usuarios, 
ya que esta estrategia vino a sub-
sanar uno de los principales pro-
blemas que tiene que ver con la 
compleja situación de trasladar-
se al centro de salud.

 FOTO: MOP BIOBÍO
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blación bajo control que no tiene 
la posibilidad de llegar a nuestro 
Cesfam, donde nos preocupamos 
tanto del usuario como de su cui-
dador, favoreciendo la oportuni-
dad de acceso a una atención den-
tal integral”. 

Respecto a las atenciones que 
ofreció el programa, el odontólo-
go encargado de ejecutar la es-
trategia, Oscar Hidalgo, indicó 
que “las atenciones en general van 
enfocadas hacia la comodidad de 
los pacientes, entonces lo que se 

del Cesfam, María José Durán, ex-
presó que “con esta estrategia po-
demos acercar de manera efectiva 
las atenciones dentales a una po-



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Jueves 16 de enero de 2025 11

Varios efectos negativos para la salud física y mental que pueden perjudicar el 
desarrollo sano de niños, niñas y adolescentes acarrea el uso excesivo de pantallas  
Para evitar la clave está supervisar y regular tiempos, contenidos y plataformas. 

Alta exposición a dispositivos 
digitales: un riesgo de las vacaciones 
escolares que se debe evitar

RADIOGRAFÍA DIGITAL PROYECTA UN USO DE 4 HORAS O MÁS PARA LA MAYORÍA DE ESTUDIANTES LIBRES 

Andrea Aedo Luarte 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la llegada del verano es que ni-
ños, niñas y adolescentes (NNA) disfru-
tan un merecido descanso de las res-
ponsabilidades del año escolar. Ahora 
disponen de varias semanas de tiempo 
libre para actividades de ocio y también 
para usar dispositivos digitales, por lo 
que se proyecta un aumento en la ex-
posición a pantallas e internet. 

Entre los datos que lo avalan está 
la Séptima Radiografía Digital de Ni-
ños, Niñas y Adolescentes de 2024, ela-
borada por ClaroVTR junto a Crite-
ria y que entrevistó a habitantes de 
todo Chile, que reveló que 58% de los 
escolares dedican 4 o más horas dia-
rias a realizar actividades de ocio en 
internet los fines de semana del año, 
lo que puede dar luces de lo que su-
ceda en vacaciones.  

Si bien los dispositivos e internet 
juegan un rol crucial en el desenvol-
vimiento de la sociedad actual con di-
versas funciones y ventajas, la situa-
ción es preocupante por los perjui-
cios en la salud tanto mental como 
física y desarrollo integral de NNA. 

 
Efectos y riesgos 
Investigaciones han demostrado 

que el hábito de uso excesivo de pan-
tallas puede traer problemas como 
sobrepeso y obesidad infantil hasta 
alteraciones en términos cognitivos, 
socioemocionales e incluso trastor-
nos del sueño  y ansiedad.   

“Los niños a menudo experimen-
tan dificultades para dormir, dolo-
res de cabeza frecuentes, un bajo ren-
dimiento académico y problemas 
para desarrollar habilidades socia-
les, entre otras afecciones, algunas 
de las cuales han sido advertidas por 
la Academia Estadounidense de Pe-
diatría”, detalla Horacio Salgado, jefe 
de carrera de Psicología de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción (Ucsc). 

Efectos que pueden perjudicar al 
cerebro en formación: “el cerebro de 
los niños es particularmente sensible 
a la estimulación digital, debido a la 
plasticidad neuronal y varios estu-
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hasta los 17 años se debe limitar a un 
máximo de dos horas diarias.  

Aunque, sobre la base de la evi-
dencia y con todos los riesgos asocia-
dos, la mayoría de estudiantes traspa-
san con creces este límite y sobre 
todo en sus tiempos libres, como este 
periodo estival, para dedicarse a los  
videojuegos, conectarse en redes so-
ciales, navegar por internet y consu-
mir infinidad de contenidos en plata-
formas de streaming.  

Y, sin dudas, es que una de las prin-
cipales causas y peligros de este fenó-
meno es la disponibilidad constante 
de contenido digital junto con la fal-
ta de regulación y supervisión por 
parte de padres y tutores. Por eso que 
es ahí donde se debe actuar con én-
fasis para propiciar un uso responsa-
ble, adecuado y provechoso de dispo-
sitivos y pantallas, que no afecte el 
bienestar y el desarrollo integral de 
infantes y adolescentes.

dios de los últimos años han demos-
trado que el uso excesivo de disposi-
tivos electrónicos puede generar di-
ficultades en el desarrollo de habili-
dades esenciales como el 
autocontrol, la resolución de proble-
mas y la empatía”, advierte.  

Por ello, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) establece que en la 
infancia temprana no debe haber ex-
posición a pantallas, a los 5 años no 
puede superarse una hora diaria, y 

“”El cerebro de los niños es  
particularmente sensible a la 
estimulación digital, debido a 
la plasticidad neuronal”. 
Horacio Salgado, jefe de carrera 
de Psicología Ucsc.

“Cuando se vean programas con  
hijos, se debe hablar sobre lo que se 
está viendo y educar sobre el 
contenido”. Claudia Ruminot, 
encargada Programa Salud Mental 
Municipalidad  de Concepción.

“(Exposición a pantallas)  Podría 
estar relacionado con el riesgo 
del desarrollo de trastornos de la 
conducta alimentaria”.  
María José Quiroz, nutricionista en 
Clínica Biobío 
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es la edad mínima a la que 
se debería exponer a 
infantes a pantallas, como 
máximo una hora al día, 
según la OMS. Antes de esa 
edad se debe evitar. 

años
5

es el máximo recomendado 
para que escolares de hasta 
los 17 años de edad estén 
usando dispositivos 
digitales y exponiendose a 
pantallas, para evitar los 
riesgos de los excesos.

Un límite de dos 
horas diarias 

FOTO: /CC
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rrear riesgos. 
La Séptima Radiografía Digital de-

veló que el 66% de los padres encues-
tados considera que ellos mismos pa-
san demasiado tiempo conectados. 
En la otra vereda, sus hijos subestiman 
la cantidad de tiempo que sus padres 
están conectados, y sólo para el 47% 
considera que es demasiado. Por lo 
tanto, es positivo que adultos apli-
quen regulaciones en sus propios há-
bitos que están a la vista de escolares.  

Es importante destacar que como 
ayuda a NNA y familias, distintos mu-
nicipios han implementado equipos 
de salud mental en determinados Ces-
fam, integrados por profesionales que 
están capacitados para abordar las pro-
blemáticas que genera la sobreestimu-
lación por pantallas, entre varias otras.

Ignorar, minimizar o desconocer 
los efectos negativos de alta exposi-
ción a dispositivos, muchas veces por 
falta de acceso a información perti-
nente o por la alta carga laboral y de-
manda de responsabilidades familia-
res y domésticas, pueden explicar las 
carencias en términos de supervisión 
y regulación por parte de padres, ma-
dres o tutores a cargo de NNA. 

Descuidos que pueden resultar muy 
perjudiciales, así que se deben evitar 
al máximo. 

Una medida fundamental es esta-
blecer horarios claros para el uso de 
dispositivos en función de la edad de 
niños y niñas, creando rutinas que no 
interfieran con actividades esenciales 
como dormir, hacer ejercicio y disfru-
tar tiempo en familia. 

Sobre ello, el académico Horacio 
Salgado explica que el “uso excesivo de 
dispositivos electrónicos puede alte-
rar los patrones de interacción social 
y reducir el tiempo dedicado a activi-
dades fundamentales para el desa-
rrollo como el juego libre, la explora-
ción creativa y la interacción cara a 
cara con sus pares y cuidadores”.  

“Es importante establecer reglas 
claras y límites con respecto al uso de 
pantallas y fomentar tiempo de juego 
presencial con otros niños, deporte, 
juegos de mesa, establecer horarios li-
bres de tecnología, como en las comi-
das, desconectarse de pantallas 2 ho-
ras antes de acostarse y mantener 
pantallas fuera del dormitorio”, preci-
sa la psicóloga Claudia Ruminot, en-
cargada comunal del Programa de Sa-
lud Mental de la Municipalidad de 
Concepción. 

Otra sugerencia que la profesional 
da a padres y tutores, o adultos respon-
sables del cuidado y crianza, es revisar 
los programas, juegos y aplicaciones 
antes de que el niño o niña lo vea o jue-
gue. En el mismo sentido recomienda 

“buscar opciones interactivas, en lugar 
de las que sólo requieren mirar la pan-
talla apretando teclas del control, y uti-
lizar el control parental para bloquear 
o filtrar el contenido de Internet”. 

La psicóloga también plantea que 
“cuando se vean programas con los hi-
jos, se debe hablar sobre lo que se está 
viendo y educar sobre el contenido de 

las publicidades y los comerciales”.  
Y un aspecto que no se debería per-

der de vista, porque puede influir en 
el fenómeno sobre la alta exposición, 
son las conductas que tienen padres 
y tutores que al ser referentes de la 
crianza terminan por dar un ejem-
plo sobre lo que está correcto hacer a 
NNA, lo que puede invisibilizar y aca-

Exposición en exceso a pantallas: el riesgo del nocivo exceso de peso

La OMS considera que la actividad física regular es muy beneficiosa 
para la salud física y mental a lo largo de todo el ciclo vital, y que se vuel-
ve esencial para el desarrollo saludable e integral de niños, niñas y ado-
lescentes.  Para la población infantil y por sus características recomienda 
que sean al menos 60 minutos diarios, mientras para la población adulta 
general se aconseja que sean de 150 a 300 minutos semanales desde 
intensa a moderada.  

Aun así, se estima que el 80% no cumplen con los niveles recomendados 
y mantienen un estilo de vida sedentario, que se relaciona con diversos efec-
tos nocivos y aumento del riesgo de desarrollo de distintas enfermedades. 

Y el sedentarismo también es una de las principales consecuencias del uso 
de pantallas por un tiempo prolongado.  

María José Quiroz, nutricionista de Clínica Biobío, destaca que la vida 
sedentaria “puede contribuir al aumento de malnutrición por exceso, sobre-
peso y obesidad”.  Y ante este mismo fenómeno nada bueno aporta la alta 
exposición a pantallas, porque observa que “además y de manera bastante 

interesante podría estar relacionado con el riesgo del desarrollo de trastor-
nos de la conducta alimentaria, debido a la distracción al comer, lo que pue-
de causar alteraciones en las señales de hambre y saciedad. Por otro lado 
se tiene el riesgo de una mayor exposición a publicidad acerca de alimentos 
ultraprocesados”. 

Otra potente razón para establecer tiempos límites de uso de pantalla y 
promover otras actividades. En este sentido el llamado es sobre todo apro-
vechar el verano y los días con condiciones climáticas apropiadas para dis-
frutar al aire libre y aún mejor si es en grupo, desde deportivas como fútbol, 
voleibol, andar en bicicleta o patines, hasta caminatas, senderismo, juegos 
recreativos e instancias artísticas, por mencionar ejemplos.  

Para evitar el sedentarismo es que existen espacios públicos diversos y enti-
dades como municipios, casas de estudio y agrupaciones ofrecen activida-
des y talleres gratuitos como escuelas de verano y caminatas, que  pueden 
variar dependiendo la comuna, por lo que es recomendable consultar en  
páginas web y redes sociales oficiales de distintos organismos. 

Supervisión y regulación 
como clave del uso 
responsable y provechoso  
de los dispositivos digitales
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Mientras el país alcanzó récord 
de las exportaciones, superando los 
$100 mil millones dólares, Biobío 
tuvo una caída de 10,9% entre enero 
y diciembre de 2024 respecto del 
mismo periodo del año anterior, se-
gún datos entregados por Prochile. 

Entre las principales incidencias 
negativas aparece el peso de la Com-
pañía Siderúrgica Huachipato en al-
gunos ítems como productos de hie-
rro y acero en que las cifras registran 
envíos  de -40,7%. También bajaron 
tableros de madera (-30,2%) o los 
listones, molduras y perfiles de ma-
dera (-26,6%). 

Respecto de las principales alzas 
en las exportaciones regionales en el 
periodo mencionado, corresponden 
cerezas frescas (+109,4%), nueces 
(+392,1%), materias primas de plás-
tico (+65,6%) y arándanos frescos 
(+58,8%). Todo entre enero y diciem-
bre de 2024. 

Todo lo anterior, es parte de un 
detallado análisis hecho, en entre-
vista con este medio, por Ignacio 
Fernández, director general de Pro-
Chile quien además aborda contin-
gencias como los desafíos que plan-
tean los acercamientos entre la Re-
gión y Neuquén; eventuales efectos 
regionales por  las operaciones del 
puerto peruano de Chancay; posi-
bles alzas de tarifas en el Canal de 
Panamá y política de aranceles de 
Donald Trump, junto con el riesgo 
de huelgas en puertos del país nor-
teamericao,  entre otros. 

-¿Cómo se dio este récord de ex-
portaciones y qué incidencia tuvo 
Biobío en esto? 

-Estamos felices con el récord de 
exportaciones. Para verlo en pers-
pectiva, desde que hay registro de 
exportaciones, por primera vez su-
peramos los $100 mil millones de 
dólares donde como ProChile, ins-
titución que cumple 50 años, apor-
tamos con granos de arena a este 
éxito del comercio internacional y 
orgullosos también por nuestros 
exportadores y exportadoras. Es 
interesante ver que si bien el cobre 
tiene una incidencia bastante gran-
de, no es mayor a la de años ante-
riores, por tanto, también hay un ré-
cord de exportaciones de bienes 
no cobre. Por supuesto, todo lo que 
tiene que ver con la agroindustria 
tuvo un récord tremendo sobre 
todo lo que significan las cerezas, 
ahí según las cifras del Banco Cen-
tral, hablamos de $ 3.500 millones 
de dólares lo que es un gran récord. 
En la uva hubo una temporada tre-
menda y en general la fruta fresca, 
lo que para las regiones es muy re-

TAMBIÉN MATERIAS PRIMAS DE PLÁSTICOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Productos frutícolas presentan 
fuerte alza de exportación 
regional: desde 60% a 392%
Cerezas y arándanos presentaron un fuerte incremento. Sin embargo, la actividad 
exportadora, en general, de Biobío disminuyó en un 11%, según datos de ProChile. 
Dentro de los hitos gatilladores de este escenario estuvo el cese de Huachipato. 

levante. El mundo forestal también, 
pese a que está pasando por un mo-
mento más duro pero también tuvo 
una buena incidencia en que los 
servicios también están generando 
otro récord histórico cercanos a los 
$2.800 millones de dólares de ex-
portación de las que hay registra-
das, lo que es inédito.   

La macrozona que incluye a la re-

gión del Biobío tiene una incidencia 
de alrededor de un 25% y Biobío un 
11%, aproximadamente, en que la 
industria forestal ha pasado por un 
periodo más complejo y ciertos pro-
ductos del mar también donde ahí 
hay mucho trabajo que seguir ha-
ciendo. 

-¿Qué exportaciones regionales 
puede resaltar? 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

100 mil millones de dólares superaron las exporta-
ciones nacionales, todo un récord, según Igna-
cio Fernández, director general de ProChile.

Continúa en pág. 14

- Las exportaciones de bienes y 
servicios, sin cobre ni litio, de la re-
gión de Biobío alcanzaron los US 
$5.398 millones entre enero y di-
ciembre de 2024, un -10,9% respec-
to del año anterior. 



14 Diario Concepción Jueves 16 de enero de 2025

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La baja de las exportaciones tiene 
relación con la disminución registra-
da en los envíos del sector forestal y 
productos asociados a la industria 
metalúrgica, consecuencia impor-
tante del cierre de la Compañía Side-
rúrgica Huachipato. Así vemos, por 
ejemplo, que la madera aserrada y/o 
cepillada registró envíos durante el 
2024 por US $510 millones, un -9,9% 
respecto del año anterior, los tableros 
de madera US $385 millones (-30,2%) 
o los listones, molduras y perfiles de 
madera que sumaron US $191 millo-
nes (-26,6%). En el caso de los produc-
tos de hierro y acero las cifras regis-
tran envíos por US $169 millones (-
40,7%). 

Destacamos en la región los en-
víos de materias primas de plástico 
US $84 millones (+65,6%), los aránda-
nos frescos US $41 millones (+58,8%) 
o el gran desempeño de las cerezas 
frescas con envíos el 2024 por US $15 
millones (+109,4%) y también las nue-
ces con US $5 millones (+392,1%). 

- ¿Cuántos apoyos brindó Pro-
Chile en Biobío el año pasado y a 
qué tipo de beneficiarios? 

-El año 2024 apoyamos a 139 em-
presas exportadoras de la región y a 
133 empresas no exportadores, con 
distintas herramientas de la institu-
ción, desde formación exportadora, 
reuniones con importadores, agen-
das internacionales y hasta participa-
ción en ferias. Dentro del año fueron 
dos eventos de alto impacto, donde 
como institución organizamos de 
manera directa en la región: Enexpro 
Agregados Comerciales en Enero 
2024 y Semana Forestal en Julio 2024. 
Podemos destacar que de las 139 em-
presas exportadoras: 53 son Pymes, 
31 son de servicios, turismo e indus-
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trias creativas y 15 son lideradas por 
mujeres. 

-¿Qué desafíos puede plantear 
para el comercio exterior de la Re-
gión la opción de salida de gas y 
productos agrícolas desde Neu-
quén por los puertos de la zona?  

-Trabajamos muy de la mano con 
el Ministerio de Economía y el sector 
privado de la Región y queremos se-
guir haciéndolo respecto de la inter-
nacionalización de las empresas. Es-
tamos en contacto también con mi 
contraparte en Argentina para ver 
cómo podemos seguir potenciando 
el comercio y organizar ruedas de 
negocios para que, sobre todo nues-
tras empresas pymes puedan inter-
cambiar y hacer este matching entre 
oferta y demanda, donde queremos 
hacer algo en el norte, la zona central 
y el sur, donde Neuquén es funda-
mental. Efectivamente, todo lo que 
tiene que ver con servicios portuarios, 
que finalmente son exportaciones de 
servicios para nosotros es fundamen-
tal donde queremos volver a los peak 
regionales de exportación de servi-
cios en que todo lo que viene desde 
Argentina y lo que puedan sacar por 
puertos chilenos, utilizar la logística 
portuaria nuestra, es muy importan-
te y seguiremos trabajando en eso.  

-¿Qué efectos prevé o ha habido 
con la entrada en operaciones del 
Puerto de Chancay en Perú para el 
comercio internacional desde Bio-
bío? 

-En la medida que el barrio tenga 
buenos niveles de infraestructura es 
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un incentivo para todos, lo que son 
buenas noticias. Específicamente, si 
Chancay es una competencia para 
Chile, hoy no lo hemos visto y por las 
proyecciones que tenemos no lo ve-
mos en que la capacidad portuaria 
del país está con muy buenos niveles 
de utilización y ni con el sector expor-
tador de fruta ni otros sectores expor-
tadores ha habido solicitudes de que, 
en lo inmediato, exista cualquier tipo 
de deficiencias en términos de logís-
tica. Si uno mira la capacidad de nues-
tros puertos, son muy potentes y es-
tamos muy conformes con eso. Ade-
más, hay todo un plan de seguir 
ampliando nuestra capacidad por-
tuaria, entonces, no veo realmente 
una competencia o que se perjudique 
a la Región o a Chile en general. 

-¿Cómo puede incidir en el co-
mercio internacional de Biobío 
los cambios en las tarifas del Canal 
de Panamá y la política de arance-
les de Donald Trump? 

- Somos el tercer o cuarto país que 
más utiliza el canal de Panamá en el 
mundo, por tanto, para nosotros la in-
cidencia que tiene es relevante, pero 
hemos tenido una relación que va 
fluida y que, en definitiva, hemos es-
tado trabajando con ellos por mu-
cho tiempo y en ese tipo de situacio-
nes específicas, tenemos ahí como 
cierta experiencia. Respecto de las 
medidas que puede tomar la nueva 
administración de EE.UU., hay que 
ver qué pasa y lo que puedo decir en 
términos más bien generales es que 
Chile es un país al sur del mundo en 
que el comercio internacional es muy 
importante. Luego hablaremos del 
récord de exportaciones donde efec-
tivamente estas coyunturas lo pue-
den afectar, pero también se crean 
oportunidades. En la guerra comer-
cial que puede haber o ha habido en-
tre EE.UU. y China tenemos que estar 
muy atentos para saber dónde se ge-
neran oportunidades porque algún 
producto que se estaba trayendo a 
China o viceversa pueda haber una 
oportunidad también para nuestras 
exportaciones. El presidente Trump 
tuvo una administración y tuvimos la 
experiencia y, en ese sentido, tuvi-
mos un comercio internacional bas-
tante normal, sin grandes problemas.   

-Hay riesgo real de huelga en 
puertos de EE.UU…¿Cómo puede 
afectar esto a la internacionaliza-
ción de Biobío? 

-Han habido ruidos sobre que pue-
den haber problemas, no sé cuánto de 
riesgo hay, pero sí me parece que to-
das estas incidencias del comercio in-
ternacional, efectivamente, afectan. 

139
Empresas exportadoras de la región del Biobío y 133 empresas no exportadores apo-
yó ProChile durante 2024, según su director general.  

Viene de pág. 13
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PubliNota

MALAS  
INDICACIONES 
PREVISIONALES

La reforma previsional propuesta por el 
Gobierno dió un avance importante, al entre-
gar las indicaciones que en principio cuentan 
con el respaldo de la Comisión del Trabajo y 
Previsión Social del Senado, para ser aproba-
das, y así pasar a la discusión de la reforma 
previsional al Senado.  

Lamentablemente, la Comisión del Traba-
jo y Previsión Social del Senado, con mayo-
ría de Senadores de Chile Vamos, no fue una 
contención suficiente para una reforma pre-
visional muy cuestionada, sino más bien un 
impulsor de indicaciones que en el largo pla-
zo terminan generando daño al país. 

El trasfondo, indica que las negociaciones 
apuntan a sacar la reforma previsional en el 
año 2025, a cualquier costo, de manera que 
esté zanjada esta reforma para el próximo pe-
riodo presidencial. La apuesta de los Sena-
dores de oposición es arriesgada, pues en pri-
mer lugar dan por hecho que Evelyn Matthei 
será la próxima Presidenta, y en segundo lu-
gar, que aprobar una mala reforma previsio-
nal no impactará en el voto electoral, en 
otras palabras, no están mirando las encues-
tas ni la opinión ciudadana. Por lo mismo, la 
candidata Evelyn Matthei se ha mantenido al 
margen de la discusión previsional, cuando 
debiera estar con convicción entregando 
mejores propuestas, con el compromiso de 
sacar adelante una mejor reforma previsional 
en su Gobierno. La falta de convicción pue-
de pasarle la cuenta de manera irremediable. 

En lo práctico, en números gruesos, el au-
mento de cotización sería de un 7%, donde 
un 4,5% se iría a capitalización individual -pero 
falta conocer si parte de ese porcentaje se re-
distribuye intergeneracionalmente-, un 1,5% 
financiarán un mecanismo de préstamo reem-
bolsable, para financiar bonos por años co-
tizados, y un 1% para compensar diferencias 
de expectativas de vida entre hombre y mu-
jeres. Todo lo anterior, por supuesto con la 
creación de nuevos organismos estatales. 

Como dato, hoy más de seis millones cien 
mil personas no cotizaron en el último mes 
para su jubilación, más de la mitad de las per-
sonas que tiene una cuenta en alguna AFP. 
Lo trágico, es que la reforma previsional del 
Gobierno no se hace cargo de fortalecer el 
empleo formal, y por el contrario, es más pro-
bable que bajen los porcentajes de cotiza-
ción, y que un número importante de perso-
nas empiecen a subcotizar, pues la reforma 
tiene elementos que incentivan la informali-
dad y la subcotización. 

Aún estamos a tiempo de enmendar una 
mala reforma previsional, y para aquello, se 
debe priorizar aspectos técnicos por sobre 
acuerdos políticos con cálculos electorales. 

CÁMARA ALTA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras debatir durante 11 se-
siones a lo largo de cinco me-
ses —desde el 13 de agosto de 
2024 a la fecha—, la Comisión 
de Hacienda del Senado apro-
bó en particular este miérco-
les el proyecto de ley que crea 
el Subsistema de Inteligencia 
Económica y establece medi-
das para la prevención y aler-
ta de actividades relaciona-
das con el crimen organizado 
(Boletín 15975-25), que se tra-
mita con urgencia inmediata 
y cuyo objetivo es “facilitar la 
persecución de la ruta del di-
nero proveniente del lavado 
de activos, el financiamiento 
del terrorismo y otros delitos 
vinculados al crimen organi-
zado”. Ahora deberá ser vota-
do en la Sala para iniciar lue-
go el segundo trámite legisla-
tivo en la Cámara de 
Diputadas y Diputados. 

Esta iniciativa legal refuerza 
al ecosistema de inteligencia y 
análisis económico mediante 
el fortalecimiento de la Unidad 
de Análisis Financiero (UAF) 
—al extender sus actuales atri-
buciones para perseguir el la-
vado de activos y el financia-
miento del terrorismo tam-
bién al crimen organizado—; 

Despachan proyecto de ley 
que crea el Subsistema de 
Inteligencia Económica

La Comisión de Hacienda del 
Senado envió a Sala la iniciativa.
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nizado, y en el artículo 8º de la 
ley N° 18.314”, se define que 
“para estos efectos, se enten-
derá como crimen organiza-
do el conjunto de actividades 
que llevan a cabo estructuras 
organizacionales que actúan 
con el propósito de cometer 
delitos y lucrar”. 

En marzo de cada año, la 
UAF deberá publicar infor-
mación agregada sobre la 
cantidad de veces que ejerció 
esta facultad en el año calen-
dario precedente y la canti-
dad de personas a cuya in-
formación accedió y la causal 
que habilitó el requerimiento 
directo. Asimismo, deberá in-
formar el número de perso-
nas cuya información banca-
ria se incorporó en el análisis 
de informes remitidos al Mi-
nisterio Público. 

También se aprobó una in-
dicación que permitirá a in-
migrantes empadronados 
biométricamente, sin ante-
cedentes penales, solicitar la 
apertura y contratación de 
productos y servicios finan-
cieros dentro de los 12 meses 
siguientes a la publicación de 
esta ley.

y la creación de unidades de 
inteligencia en los servicios de 
Impuestos Internos (SII) y 
Aduanas; junto con hacer más 
expeditas las tareas de inteli-
gencia dirigidas a la búsqueda, 
obtención, recolección, eva-
luación, integración, produc-
ción, análisis, tratamiento, al-
macenamiento e intercambio 
de datos e información res-
pecto de actividades econó-
micas vinculadas a determina-
dos delitos, económicos, tráfi-
co de estupefacientes y 
sustancias sicotrópicas y prác-
ticas terroristas. 

En esta última sesión se 
acordó incorporar un inciso 
nuevo al artículo N°1 de la Ley 
N° 19.913 que creó la Unidad 
de Análisis Financiero, don-
de tras establecer que su obje-
to es “prevenir e impedir la 
utilización del sistema finan-
ciero y de otros sectores de la 
actividad económica, para la 
comisión de alguno de los de-
litos descritos en los artícu-
los 27 o 28 de esta ley, los deli-
tos vinculados al crimen orga-
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“Vivamos la música” es el nombre que llevará el programa 
orquestal y coral de este año de Corcudec, el que incluye 
composiciones clásicas y diversos directores e invitados 
musicales nacionales e internacionales. 

El hito de presentación del 
line up por día del REC 
2025 se efectuó en el 
Mercado Urbano Tobalaba 
de Santiago.

Lanzamiento en 
Santiago

Temporada Sinfónica 
UdeC presentó su 
potente propuesta 2025

DURANTE LA JORNADA DE AYER

Con una propuesta innovadora, 
ayer se realizó  el lanzamiento de la 
Temporada Sinfónica 2025, la cual 
lleva por título “Vivamos la música”. 
Organizada por Corcudec, el hito de 
presentación se caracterizó por las in-
tervenciones musicales y una pro-
puesta novedosa sobre el escenario 
del Teatro UdeC. 

“A nivel personal, me tiene muy en-
tusiasmado el hecho de presentar un 
ciclo completo de las sinfonías que 
han marcado mi carrera, estoy ha-
blando de Johannes Brahms. Un pun-
to muy interesante es que estas sinfo-
nías van a ir en conjunto con cuatro 
obras de un gran compositor nacio-
nal, Tomás Brantmayer”, expresó a 
través de un video Luis Toro Araya, di-
rector titular desde el año pasado de 
la Sinfónica UdeC. 

Dentro de los hitos más importan-
tes de este programa 2025, el director 
ejecutivo (s) de Corcudec y también di-
rector del Coro UdeC, Eduardo Díaz, 
mencionó los 10 programas sinfónicos 
que reúnen diferentes estrenos nacio-
nales y mundiales, además de grandes 
obras de compositores como Johannes 
Brahms, Felix Mendelssohn, Piotr Ilych 
Tchaikovsky y los chilenos Valeria Va-
lle y Tomás Brantmayer. También se 
presenciará el debut nacional de diver-
sos músicos como Margarita Balanas; 
directora y violonchelista de Letonia, 
Dayner Tafur-Díaz; director orques-
tal peruano, Ana Romero; trompetis-
ta española y Gaetano Lo Coco, direc-
tor musical italiano. 

“Hay varias líneas de la temporada 
2025 que queríamos que fueran el eje 
angular del diseño del programa. Ha-
bíamos probado algunas fórmulas el 
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El Mercado Urbano Tobalaba 
de Santiago fue el escenario del 
lanzamiento del line up por día 
del Festival REC 2025, el cual se 
realizará el próximo 15 y 16 de 
marzo en el Parque Bicentenario 
y Teatro Biobío (TBB). 

La actividad contó con la parti-
cipación de autoridades y figuras 
del ámbito cultural y turístico, 
como Sergio Giacaman, goberna-
dor del Biobío; Francisca Peró, di-
rectora ejecutiva del Teatro Biobío 
y del Festival; Manuel Lagos, direc-
tor general del REC; Verónica Par-
do, subsecretaria de Turismo, Mó-
nica Zalaquett, presidenta de Fede-
tur; y Maritza San Martín, directora 
regional de Sernatur Biobío. 

 “Lanzar el Festival REC en la 
Región Metropolitana es una for-
ma de invitar a todo el país a ser 
parte de esta gran celebración. 
Este festival es mucho más que 
música; es una oportunidad para 
que los turistas descubran la ri-
queza cultural, gastronómica y 
natural del Biobío. Los invitamos 
a planificar sus viajes, disfrutar 
de este espectáculo único y apro-
vechar la ocasión para recorrer 
nuestra Región”, dijo Giacaman. 

Palabras a las que Francisca 
Peró, directora ejecutiva del TBB 
y REC, añadió que “este 2025 nos 
traerá un line up de primer nivel, 
con artistas que no solo repre-
sentan lo mejor de la música chi-
lena, sino también lo más desta-
cado del talento internacional. 
Celebrar 10 años con este nivel de 
programación refuerza nuestro 
compromiso con el arte y la cul-
tura como motores de transfor-
mación social”. 

Así, el sábado 15 de marzo, el 

REC contará con la presentación 
de destacados artistas y bandas. 
Estarán Suede, Los Tres, Ana Ti-
joux, Saiko, Gepe, Red Bull Bata-
lla, Rocío Peña, Julius Popper, Ma-
rineros, Chances, Pulentos, Chi-
ni.Png, Onírica, Rayén García, 
Casi Lola, Dpse, Hermanos Mi-
llar, Dinastía Moon, Tetite Tutate, 
Constanza Nicolet y Homecom-
piuter. 

Mientras que el domingo 16 es-
tán agendados los shows de Gar-
bage, Julieta Venegas, Lucybell, 
Joe Vasconcellos, Como Asesinar 
a Felipes, María Esther Zamora, 
The Ganjas, Inti Illimani Históri-
co, Loyaltty, Natisú, Contradic-
ción, Pulso Gaiano, Nunca Vas a 
Saber, Yuri, Pegotes, Sebastián 
Orellana, Negro Pésimo, Catali-
na, Loika, Banda Yámana y Can-
tando Aprendo Hablar. 

Para la edición 2025 el Festival 
REC espera superar los 250.000 
asistentes registrados el año pasa-
do, generando un impacto eco-
nómico significativo en sectores 
como la hotelería, la gastronomía 
y el transporte. Este evento, fi-
nanciado por el Gobierno Regio-
nal del Biobío y producido por el 
Teatro Biobío, cuenta además con 
el apoyo de Fedetur, Sernatur y la 
municipalidad de Concepción.

eterno y lo divino”. Contará con la 
participación de cuatro solistas, el 
Coro Universidad de Concepción y 
la dirección del director cubano, José 
Antonio Menéndez.  

El segundo será el “Aniversario 
UdeC, 106 años”, el que se realizará el 
jueves 8 y viernes 9 de mayo, con la 
participación del director Rodolfo Sa-
glimbeni y la presencia de la recitan-
te Catalina Saavedra. Por último, el 
miércoles 11, viernes 13 y sábado 14 
de junio se realizará la “Ópera Llaco-
lén”, puesta en escena que será dirigi-
da por Víctor Hugo Toro con libreto 
de Gonzalo Cuadra y la dirección es-
cénica del argentino Pablo Maritano. 

Más detalles de la Temporada Sin-
fónica 2025 se irá revelando a través 
del sitio web y redes sociales de Cor-
cudec.

año pasado y otras que estaban con-
dicionadas un poco por la aparición, 
dentro de nuestra organización, del 
nuevo director titular. Él tiene un pro-
grama artístico y nuevas ideas que 
incluimos y queremos adoptar este 
año”, señaló Díaz. 

Sobre la temporada de música de 
cámara o “D-Cámara”, contempla una 
serie de colaboraciones con artistas 
de diferentes géneros y áreas, con el 
fin de fusionar diferentes disciplinas 
para enriquecer la oferta cultural. Así 
durante agosto se presentarán com-
positores nacionales; en octubre se ce-
lebrará el “Día de la Música Chilena” 
y como última instancia, en noviem-
bre se presentará el director austria-
co, Martin A. Fuchsberger con “Bron-
ces Sinfónicos”. 

Por otra parte, se contemplan tres 
programas especiales. El primero se 
realizará el viernes 11 y sábado 12 de 
abril, titulado “Réquiem de Mozart: lo 

Festival REC reveló cartel 
por día de su décima versión
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LA CANTANTE Macarena 
Espinoza  interpretó al comienzo 
de la presentación “La Habanera” 

de la ópera “Carmen”.

EL DIRECTOR GENERAL del REC, Manuel Lagos, fue el encargado de 
comentar la distribución de los artistas que tendrá por día el festival el 
próximo 15 y 16 de marzo.

La Temporada Sinfónica del año 
pasado realizó un total 24 conciertos 
sinfónicos y 10 de cámara, tanto en el 
Teatro UdeC como en otros espacios 
de la ciudad y fuera de ella.

En el lanzamiento se presentó 
“El Arte de la Interpretación: 
Clases Magistrales 2025”, un 
espacio de aprendizaje para los 
jóvenes instrumentistas.
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El tradicional evento estival organizado por 
la casa de estudios tendrá una intensa carte-
lera en su última semana. Mañana, desde las 
15.30 horas en el Auditorio UdeC, se llevará a 
cabo el lanzamiento del libro “Inacabada” de 
Ariel Florencia Richards como parte del ciclo 
“Escritoras contemporáneas”. Ese programa li-
terario finalizará el sábado a las 12 horas, 
cuando en el hall de la Casa del Arte se presen-
te el libro “El buzón de las impuras” de Fran-
cisca Solar.  

El miércoles 22, a las 12 horas, se llevará a 
cabo la inauguración de una muestra con 
obras de Rodrigo Piracés, que será un tribu-
to a la obra del ex director de Extensión de la 

UdeC. El acto de apertura se realizará en el 
hall de la Casa del Arte. 

Ese mismo, desde las 17.30 horas en el Au-
ditorio UdeC, se hará un conversatorio abier-
to a todo público con la actriz Francisca 
Lewin, y en  ese espacio, desde las 18 horas, 
se exhibirá la película “El lugar de la otra” 
( foto), en una presentación que también será 
liberada.  

Las últimas actividades están programadas 
para el jueves 23. A las 12 horas, en el hall de la 
Casa del Arte tendrá lugar la ceremonia “Casa del 
Arte, un paso más hacia la inclusión” y más tar-
de, a las 16 horas, se llevará a cabo la ceremonia 
de premiación “Extiende tu investigación”.
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Actividades de la Escuela 
de Verano UdeC

19 HORAS. Presentación de la obra “Có-
micos sin candilejas” de Teatro La Obra. 
$3.000 estudiantes y tercera edad y $5.000 
general. Sala 100 de Artistas del Acero. 
 
20 HORAS. Presentación de Flores Mar-
chitas y Nadrxn. Festival “Hola verano 
2025”. Entradas en https://www.portal-
disc.com/evento/holaverano-floresmar-
chitasynadrxnenelaver. El Averno.   
 
20 HORAS. Jam de impro solidaria. Entra-
das en https://www.portaldisc.com/even-
to/jamdeimpro. Bandera Negra. 

HOY 

SÁBADO 18
17.30 HORAS. Concierto “Queen 
unplugged bohemian rhapsody” con 
Ensamble Antiguas Vanguardias. Ci-
clo Sábados Culturales. Parque Ales-
sandri Coronel. Entrada liberada. 
 
18.30 HORAS. Presentación de Rocío 
Peña. Festival “Hola verano 2025”. Bar 
Concepción (patio interior). Entrada li-
berada (sujeta a consumo en el local).   
 
19 HORAS. Nu Metal Fest, con Syste-
matica (System of a Down), Minerva 
(Deftones) y Porn (Korn). Entradas en 

https://primeticket.cl/Shows/nu-me-
tal-fest-en-concepcion/. Teatro Lihuén.  
 
19.30 HORAS. Presentación de Altoyo-
yo. Entradas en https://prime-
ticket.cl/Shows/altoyoyo-en-concep-
cion-gira-verano-2025/. Bar Lihuén.   
 
20 HORAS. Presentación de la obra 
“Se están quemando los cerros” de La 
Fanfarrona Teatro. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/se-estan-
quemando-los-cerros. Sala de cámara 
Teatro Biobío.  

20 HORAS. Presentación de la obra 
“Orígenes” del elenco de danza moder-
na de la Ucsc. Entradas en 
https://www.passline.com/eventos-
plano/danzando-en-verano-orige-
nes. Sala de teatro Centro de Extensión 
Ucsc.  
 
21 HORAS. Concierto Nightpröwler, 
con Necromantic Forces, Cancerbero y 
Fusilated. Entradas en 
https://www.portaldisc.com/even-
to/nightprowlerenconcepcion. Bun-
ker Bar. 

10 A 19 HORAS. Evento “Museos en verano 
2025”, con horario extendido y actividades es-
peciales en museos a lo largo de todo Chile. 
Entrada liberada.  
 
19 HORAS. Obra “Bhakti”, presentación fi-
nal de la Escuela Elefante Blanco de la bai-
larina Chispi Bhakti. $6.000 general. Sala 100 
de Artistas del Acero.  
 
19.30 HORAS. Presentación de la obra 
“Cambio de turno” de Teatro de masas y 
L’Aristotelia chilensis. Sala de Artes escénicas 
de la Casa de la Cultura de Chiguayante. En-
trada liberada.  
 
19.30 HORAS. Presentación de Altoyoyo. 
Entradas en https://primeticket.cl/Shows/al-
toyoyo-en-concepcion/. Bar Lihuén.  
 
20 HORAS. Presentación de la obra “Se están 
quemando los cerros” de La Fanfarrona Teatro. 
Entradas en https://ticketplus.cl/events/se-
estan-quemando-los-cerros. Sala de cámara 
Teatro Biobío.  
 
21 HORAS. Presentación de Panteras Ne-
gras, celebrando sus 35 años de hip hop. En-
tradas en https://primeticket.cl/Shows/za-
turno-lenwa-dura-y-panteras-negras-en-
concepcion/. Teatro Lihuén. 

VIERNES 17

19 HORAS. Concierto del músico Alejan-
dro Luna. $5.000 general. Sala 100 Artistas 
del Acero.  
 
20 HORAS. Presentación de Elegía Al Atar-
decer. Festival “Hola verano 2025”. Bar y 
Galería Aura. Entrada liberada (sujeta a 
consumo en el local). 

19 HORAS. Lanzamiento del libro “Perros 
amantes” de Joel Inzunza. Sala 100 de Artis-
tas del Acero. Entrada liberada.  
 
19.30 HORAS. Presentación de Daniela Ga-
tica y el Fruto del Ruido. Festival “Hola vera-
no 2025”. Bar y Cervecería Crápul. Entrada li-
berada (sujeta a consumo en el local).  
 
20 HORAS. Presentación de la obra “Ex: que 
revienten los actores” de Teatro Nacional. Ci-
clo Conce a Mil, que forma parte del festival in-
ternacional Teatro a Mil. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/ex-que-revienten-
los-actores-fitam. Sala principal Teatro Biobío. 

MARTES 21

20 HORAS. Presentación de Marlon Andrés 
y Daniel Freire Quinteto, con invitado especial 
Luciano Mondaca. Ciclo Activa Verano UBB. 
Aula Magna de la UBB. Entrada liberada.

MIÉRCOLES 22
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PANORAMA DESTACADO:

AGENDA CULTURAL
18 HORAS. Presentación obra musical “Love 
sensations” del pianista Javier Álvarez. Entra-
das en https://www.passline.com/eventos-
plano/concierto-love-sensations. Sala de 
teatro Centro de Extensión Ucsc.  
 
19 HORAS. Presentación de la obra “Sea of si-
lence”, con dirección de Tamara Cubas (Uru-
guay). Ciclo Conce a Mil, que forma parte del 
festival internacional Teatro a Mil. Entradas 
en https://ticketplus.cl/events/sea-of-silen-
ce-fitam. Sala principal Teatro Biobío. 

DOMINGO 19

LUNES 20
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TEAM PLUSPERFORMANCE

Partió como una idea, una marca 
especializada en la planificación on-
line del entrenamiento, buscando el 
mejor rendimiento en un deporte tan 
duro como el ciclismo. Fue en 2014 
cuando Pedro Palma,  uno de los 
grandes exponentes que ha tenido 
la provincia en la disciplina (cam-
peón nacional de ruta de 2009 al 2011 
y seleccionado chileno entre 2007 y 
2015) , echó a andar la iniciativa que 
hoy, casi una década después, supe-
ró todas las expectativas. 

 Con el tiempo, los deportistas co-
menzaron a mostrar gran potencial, 
creando la necesidad de competir 
bajo una plataforma tan sólida como 
la de su formación deportiva. En el 
año 2021, Palma coincidió con la ac-
tual sport management del team, Jes-
sica Muñoz, ex alumna con varios 
méritos deportivos y experiencia en 
el ciclismo, quien le propuso trabajar 
juntos y concretar su anhelo del equi-
po de Categoría Continental. En el 
proceso se sumaron figuras impor-
tantes como Vicente Pino, también ex 
alumno y actual mecánico de la selec-
ción nacional; la psicóloga deportiva, 
Ángela Basualto, y el kinesiólogo,  
Cristóbal Sáez.  

Nacía así Plusperformance, el equi-
po de ciclismo profesional de catego-
ría continental más importante del 
país, y salido desde el corazón de la 
comuna de San Pedro de la Paz. En 
2022 dio un paso fundamental, cuan-
do se concretó el proyecto del equipo 
nacional categoría  Elite, que tuvo un 
éxito rotundo ganando el medallero 
nacional de ciclismo de ruta el año 

El ciclismo 
más potente 
de Chile se 
gesta en 
Concepción
El club liderado por el exseleccionado 
nacional, Pedro Palma, se erige como el 
mejor equipo profesional del país, y este  
año apunta a brillar en el extranjero.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTOS: CLUB PLUSPERFORMANCE
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destacado por la sport manage-
ment del team, Jessica Muñoz. “El 
equipo, al igual que la marca  Plus-
performance, ha crecido de forma 
exponencial, y esperamos seguir 
haciéndolo. Por ello la meta princi-
pal del 2025 es consolidar un equi-
po profesional que sea lo más inte-
gral posible, superar nuestro pues-
to N°11 del año pasado y entrar TOP 
10 en el ránking UCI América Tour, 
además del Panamericano especí-
fico, el Campeonato Nacional y ga-
nar el medallero nacional por terce-
ra vez”, sostiene. 

Grandes metas, para cuyo cumpli-
miento están apostando alto. “La 
prioridad para el logro de los objeti-
vos es trabajar de la forma más per-
sonalizada y profesional posible con 
nuestros deportistas. Partiendo por 
evaluaciones, entrenamientos y con-
centraciones deportivas que nos per-
miten hilar fino, consolidar al equipo 
y sacar su mejor versión”, detalla. 

“También nos reforzamos, ha-
ciendo cambios entre la planilla 
2024 y 2025. Fichamos al dos veces 
campeón de Chile Elite, Francisco 
Kotsakis, y al ex campeón nacional 
Sub 23, Tomás Quiroz,  dos grandes 
deportistas que estamos seguros se-
rán un gran plus para el equipo”, 
sentencia Muñoz. 

campeón panamericano Sub 23, 
Héctor “El Rayo” Quintana. Desta-
can otros nombres como el de Fran-
cisco Kotsakis, campeón nacional 
Elite (2024 y 2022); Nicolás Cabre-
ra, campeón nacional Sub 23 y Eli-
te 2019; Bastián Díaz, subcampeón 
nacional Sub 23 (2024) y Tomás 
Quiroz, campeón nacional Sub 23 
(2023), entre otros destacados ex-
ponentes. 

 El grupo fue constante protagonis-
ta de las competencias más impor-
tantes de la  temporada recién pasa-
da. Fue el caso del Campeonato Na-
cional, las copas Chile, el 
Panamericano de Ruta, la Vuelta In-
ternacional de Río de Janeiro y el Ran-
king UCI América Tour.  

En cuanto a resultados, ocuparon 
el puesto 11 del ránking continental; 
lograron quedarse con el tricampeo-
nato panamericano Sub 23 de CRI y 
lideraron la Vuelta de Río de Janeiro, 
conquistando  el tercer lugar en la ge-
neral Sub 23 por intermedio de  Héc-
tor Quintana. A eso, sumaron los re-
sultados nacionales más importan-
tes, como el de campeón y 
subcampeón nacional en Categoría 
Elite, el subtítulo Sub 23 y Junior, ade-
más de liderar la etapas de la Copa 
Chile, actuación que le permitió a la 
gran mayoría de los deportistas ingre-
sar a la selección nacional para repre-
sentar al país  en el extranjero. 

Un marcado rendimiento que  es 

Los principales desafíos de este año para Plus-
performance apuntan a nivel internacional: Vuel-
ta San Juan, en Argentina; Terres de Lebere Reser-
va de la Biosfera, en España; El Tour de Río, en Bra-
sil; la Vuelta de Uruguay; la Vuelta Ecuador; el 

Campeonato Panamericano y la Vuelta UCI 2.2, que 
se realizará en la Región del Biobío.  “En Chile el 
Campeonato Nacional es prioridad y quizás asis-
tamos a otras competencias, dependiendo de las 
fechas”, detalló la gestora deportiva, Jessica Muñoz.

Un año que acumula desafíos para Plusperformance
FOTO: CLUB PLUSPERFORMANCE

2023 y 2024, sacando varios seleccio-
nados nacionales, medallistas pan-
americanos y al actual tricampeón 
Panamericano en CRI Sub 23.  

Crecimiento sin frenos 
Actualmente, el equipo está con-

formado por lo más selecto del ci-
clismo chileno, liderado por el tri-
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Huachipato y UdeC tienen rivales en Copa Chile 
Luego de varios aplazamientos, 

finalmente se llevó a cabo el sorteo 
de la Copa Chile, torneo cuyo inicio 
está programado para el 25 de ene-
ro. En el caso de los elencos locales, 
Huachipato y la UdeC ya son parte 
del campeonato, y podría sumarse 
Deportes Concepción en caso que 
se resuelva positivamente su de-
nuncia contra Melipilla, elenco que 
fue incluido en el sorteo pero en ca-
lidad de condicional. 

De hecho, Yamal Rajab, gerente 
de ligas y competencias de la Anfp, 
señaló que “aún se debe resolver su 

caso en el tribunal autónomo de 
disciplina”.  

Los acereros serán parte del Gru-
po F, junto a O’Higgins, Temuco y 
Rangers, mientras el Campanil in-
tegrará la zona H con Ñublense, 
Curicó y Santa Cruz. 

Esta primera fase contempla par-
tidos de ida y vuelta, y los dos me-
jores de cada grupo avanzarán a 
los octavos de final. Cabe destacar 
que, a diferencias de ediciones pa-
sadas, sólo jugarán los equipos de 
Primera y Primera B, no los de Se-
gunda ni Anfa.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

LA TEMPORADA PASADA, Huachipato fue eliminado por Puerto Montt, 

ALEJANDRO PÉREZ, DT DE NAVAL

Más allá de los resultados, para 
Naval enfrentar a dos rivales de Pri-
mera División en este proceso de 
pretemporada sin dudas que es algo 
que sirve. Así lo manifestó su entre-
nador, Alejandro Pérez, tras el en-
frentamiento del “Ancla” con Ñu-
blense, en Chillán. 

Previamente, Naval se midió con 
Huachipato en El Morro (0-4), en un 
duelo que se volverá a repetir este 
domingo en la Tarde Acerera, aho-
ra en el estadio CAP. Del encuentro 
de ayer, Pérez comentó que “la prác-
tica muy buena, Ellos presentaron 
dos equipos distintos, hablé con el 
profe Arrué, y el primer equipo fue 
el más titular de ellos, pensando en 
Copa Libertadores, con Mateos, 
Sosa, Pato Rubio entre otros. Ahí 
perdimos 3-0, aunque igual tuvi-
mos algunas opciones. Creo que 
mejoramos bastante en relación al 
encuentro con Huachipato”. 

Al respecto, agregó que “proba-
mos algunos jugadores, pues noso-
tros estamos en ese proceso de bús-
queda de ver, de mejorar, y sus tiem-
pos son más acotados. En nuestro 
caso, estamos pensando en Colina, 
en abril, y estos apretones de primer 
nivel nos sirven muchísimo. Uno de 
los que vimos es Bastián Villegas, 
central y volante que vino de Valdi-
via que llegó ayer (martes) y jugó de 
inmediato”. 

Pérez igualmente señaló que “pa-
ramos una oncena que puede ir 
acercándose a la titular. En el segun-
do tiempo ellos hicieron hartos 
cambios, pero igual tenían gente 
como Rozas, Oyarzo. Yo hice un par 
de cambios, pues no tenía para em-
plear dos equipos distintos, y bajó la 
intensidad. Nos ganaron 2-0”. 

 
Sacar lecciones 

El entrenador del “Ancla” asegu-
ró que enfrentar a este tipo de riva-
les les sirve mucho en este proceso 
de preparación.  

“Muy agradecido por estas opor-
tunidades y este aprendizaje, es 
muy valioso medirse a esta cali-

“Enfrentar a este tipo de 
rivales es muy valioso”

 FOTO: @CJOTA.PH 

El “Ancla”, tras medirse con Huachipato en El Morro, tuvo un práctica ayer con 
Ñublense en Chillán.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

dad de rivales más allá del resulta-
do. Sacamos buenas conclusiones 
y seguimos en este proceso de ar-
mar un equipo. Vamos por buen ca-
mino, hay que tener carácter y en-
trega siempre, no ponerse colora-
do por jugar con rivales así, ya que 

de cierta manera te expones, pero 
nuestra idea es jugar con este tipo 
de equipos, suma mucho. Por eso, 
saco más cosas buenas que nega-
tivas independiente del marcador”, 
indicó Pérez. 

Luego de su duelo del domingo 
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¿Se podría sumar 
D. Concepción?

ante Huachipato, Naval se medirá 
en dos ocasiones con Deportes Con-
cepción, el jueves 24 en Enap y el do-
mingo 26 en El Morro. 

Melipilla fue incluido en 
calidad condicional, a la 
espera que se resuelvan las 
denuncias en su contra de la 
UCF y el propio “León”. 
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Santoral: Marcelo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/21 14/28
LOS ÁNGELES

15/32
SANTIAGO

15/29                    
CHILLÁN14/31

RANCAGUA

15/32
TALCA

10/27
ANGOL

8/25
TEMUCO

8/20
P. MONTT

12/22
VIERNES

12/23
SÁBADO

12/23
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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